

Reseñas Breves

Silvia Mabel Ratto. *Redes políticas en la frontera bonaerense (1836-1873). Crónica de un final anunciado.*

Bernal: Universidad Nacional de Quilmes, 2015, 241 pp.

por **María Noelia Caubet**

SILVIA MABEL RATTO. REDES POLÍTICAS EN LA FRONTERA BONAERENSE (1836-1873). CRÓNICA DE UN FINAL ANUNCIADO. BERNAL, UNIVERSIDAD NACIONAL DE QUILMES, 2015. 241 pp.

Por **María Noelia Caubet** (CONICET, CER "Prof. Félix Weinberg", UNS)

Desde una perspectiva que apunta a la comprensión de la frontera bonaerense como un espacio intercultural, poroso y heterogéneo, Silvia Ratto se propone analizar los problemas fronterizos con una mirada integral para superar el aislamiento de la llamada historia indígena respecto de la historia argentina. En este sentido, plantea la cabal importancia de las relaciones personales, económicas y políticas que entablaron los distintos grupos y se pregunta en qué momentos y por qué circunstancias los contactos diplomáticos y/o mercantiles se hicieron más fluidos o se relegaron y cobró más relevancia la faceta confrontativa. Para responder este interrogante, su enfoque considera tanto la óptica de los pobladores criollos, fundamentalmente funcionarios estatales provinciales y nacionales, como la de los grupos indígenas, a partir del tratamiento de un corpus documental diverso que incluye fuentes gubernamentales, judiciales, literarias, correspondencia oficial y registros estadísticos.

La investigación propone un recorrido entre los años 1836 y 1873 finalizando pocos años antes de la expedición militar de Roca, que constituye el llamado "final anunciado" para las sociedades autóctonas. Si bien la autora examina el espacio bonaerense, establece constantes relaciones con las fronteras de provincias vecinas, resaltando el interés desigual hacia cada una de ellas por parte del gobierno central. Asimismo, realiza un desplazamiento desde un enfoque local —centrado en aquella jurisdicción— hacia otro

Reseñas Breves

Silvia Mabel Ratto. *Redes políticas en la frontera bonaerense (1836-1873). Crónica de un final anunciado.*

Bernal: Universidad Nacional de Quilmes, 2015, 241 pp.

por **María Noelia Caubet**

global dado por la creciente preocupación del Estado nacional respecto de las cuestiones fronterizas.

La obra recoge trabajos parciales realizados en un extenso período y se organiza en dos grandes apartados con tres capítulos cada uno. El primero analiza el período 1836-1862, en el cual se aplicó una exitosa política de paz con los indígenas. Así, el capítulo inicial se enfoca en el gobierno de Rosas que combinó estrategias pacíficas con medidas de control y coerción; y presta atención a la importancia de los vínculos personales en las relaciones diplomáticas entre los indígenas y las autoridades criollas. El segundo capítulo se centra en los realineamientos políticos producidos luego de la batalla de Caseros. En esta coyuntura, la constitución definitiva del Estado de Buenos Aires como estructura separada de la Confederación fue aprovechada por caciques como Calfucurá, quien sostuvo un eficaz juego diplomático con ambos estados. El tercer capítulo da cuenta de un avance hostil hacia los indígenas por parte del gobierno bonaerense, liderado por Valentín Alsina. Esta situación inclinó la balanza de la doble diplomacia hacia la Confederación. Sin negar el conflicto, Ratto sostiene que en determinados momentos de calma, el tránsito de personas e información fue habitual. En este sentido, resalta la fluida relación existente entre las dos sociedades, que excedía ampliamente la frontera.

La segunda parte del libro analiza el período iniciado por la presidencia de Mitre y se extiende hasta mediados de 1870. El capítulo cuatro aborda el proceso de nacionalización de las fronteras que evidencia el interés del Estado por controlar todo el territorio nacional a partir del establecimiento de una renovada estructura de fortines y del incremento del presupuesto militar, aunque este accionar no se efectuó con la misma intensidad en los distintos espacios. El capítulo cinco da cuenta de la doble política nacional de avance territorial y negociación pacífica que implicó un reacomodamiento constante de las posiciones. Por último, el capítulo seis vuelve a centrarse en el espacio fronterizo bonaerense para analizar la situación de los grupos nativos allí asentados: se refiere al carácter complejo de sus sistemas

Reseñas Breves

Silvia Mabel Ratto. *Redes políticas en la frontera bonaerense (1836-1873). Crónica de un final anunciado.*

Bernal: Universidad Nacional de Quilmes, 2015, 241 pp.

por **María Noelia Caubet**

productivos, basados en el cultivo y en el pastoreo de ganado, que muchas veces era objeto de robo por parte de los criollos; y resalta las dificultades de la justicia criolla para intervenir en las tolдерías. Ratto cierra el capítulo concluyendo que no existió una política estatal sistemática de integración de los pueblos nativos. Del mismo modo, las cuestiones indígenas han sido presentadas como una esfera aislada de conocimientos en la historiografía nacional.

En suma, al analizar la creación de redes personales entre los grupos criollos e indígenas atendiendo a las diferentes coyunturas políticas y considerando las políticas de cada grupo en particular, este libro contribuye a la comprensión histórica de los espacios de frontera y a la articulación de la historia indígena con la argentina, a partir de una perspectiva compleja que no omite las especificidades.